

Vivre et mourir dans le 9^{ème} : comment vivre chaque âge dans l'arrondissement ? **par Gregory Perrin – Mouvement Démocrate**

Vivre bien dans sa ville, son arrondissement, son quartier, c'est pouvoir vivre selon les exigences de son âge grâce à des équipements adaptés, mais c'est aussi pouvoir communiquer sur ses besoins spécifiques, selon les moments de sa vie, dans le cadre d'une démocratie locale directe qui facilite l'échange et l'écoute.

Le 9ème est un arrondissement dynamique qui connaît une véritable croissance démographique (+1.23% par an ou +6.3% pour 5 ans, de 1999 à 2004) et qui, par ailleurs, compte une importante population de séniors, dont une trentaine de centenaires.

Si l'accueil des tout-petits, la scolarisation des plus grands sont des besoins relativement bien satisfaits, que de nouvelles structures sont en cours d'installation ou en projet, d'autres âges de la vie ou situations sont moins bien pris en compte, notamment l'adolescence, la vieillesse (absence de maisons médicalisées, de foyer -logement...) et les personnes en situation de dépendance.

Par ailleurs, il manque des espaces délocalisés de démocratie directe.

Nos propositions :

La petite enfance.

Malgré les efforts faits ces dernières années, le nombre de places en crèche reste insuffisant et **les modes de garde doivent être diversifiés.**

Nous proposons de faciliter le développement des micro-crèches, par la mise à dispositions par la Ville, d'appartements, où une ou deux assistantes maternelles pourraient accueillir un petit nombre d'enfants.

Développer la garde partagée et favoriser l'accompagnement et la professionnalisation des personnels.

Trouver des solutions-relais pour les parents dont les horaires ne correspondent pas à ceux des crèches ou des assistantes maternelles ; par exemple en organisant des réseaux locaux de baby-sitting par la collecte des offres et des demandes, la mise en relation des personnes ; ce qui aurait, du même coup, pour effet de favoriser les liens sociaux.

L'école.

Le nombre de places en écoles maternelles a augmenté (école Buffault, école Rochechouart), il doit suivre en écoles élémentaires. Le projet d'école élémentaire de la rue de Clichy doit aboutir.

Faciliter **l'ouverture des écoles en dehors des temps scolaires** par le biais de conventions et ainsi **favoriser le développement d'activités culturelles.**

Organiser des parcours sécurisés sur les chemins de l'école pour les enfants non accompagnés.

Favoriser l'accès des enfants frappés d'un handicap.

L'adolescence

Permettre aux adolescents de rejoindre les équipements et sites sportifs disponibles dans d'autres arrondissements de Paris par des transports sécurisés, et ainsi mutualiser les équipements.

Faciliter l'accès à des lieux où ils peuvent pratiquer la musique sans gêne pour le voisinage (accès aux conservatoires, salles de théâtre...).

Garantir l'accès au Louxor pour les associations du 9ème arrondissement.

Les séniors

Les résidences existantes ne sont accessibles qu'aux personnes âgées encore valides et autonomes.

Il faut absolument favoriser et aider l'installation de maisons de retraites médicalisées afin de donner la possibilité à nos aînés, habitant l'arrondissement depuis longtemps, de continuer leur vie sereinement en conservant leurs liens sociaux tissés tout au long de leur vie dans le quartier.

Par ailleurs, il est nécessaire de favoriser, valoriser et développer l'aide à la personne au domicile des personnes isolées ou dépendantes.

Faciliter le déplacement des séniors par un accompagnement sécurisé (sécuriser les trottoirs, développer les transports de proximité...)

Favoriser les échanges intergénérationnels : visite des crèches aux foyers de personnes âgées, aide à la promenade des personnes qui ne peuvent sortir seules ; à cet effet, utiliser la spécificité urbaine du 9ème que sont les passages pour en faire des lieux de sortie calmes, abrités et sécurisés.

Créer des lieux où les personnes âgées pourront trouver l'aide nécessaire pour leurs démarches administratives (en dehors des espaces dédiés en mairie) ;
Rendre possible l'accès à l'internet à l'instar de ce qui se fait à Budapest, et peut-être aussi par la mise en contact des jeunes, familiers des nouvelles technologies, avec les moins jeunes désireux de s'initier et de rester en contact avec le monde.

Vivre avec une dépendance.

La problématique des personnes dépendantes est vaste et complexe car très souvent considérée comme hétéroclite d'une personne à l'autre. Pourtant, les gestes du quotidien restent identiques à tous. C'est pourquoi je souhaite qu'un service, 24/24, dédié aux personnes dépendantes (quelque soit l'âge) soit créé pour répondre aux besoins vitaux tels que : hygiène, aide au levé, au couché... Un tel service serai pilote à Paris et permettrai, enfin, de donner la possibilité à cette catégorie de citoyens d'avoir une véritable vie sociale. Avec la possibilité de se lever tôt le matin pour occuper un véritable emploi à plein temps par exemple ou de se coucher plus tard pour profiter de nos théâtres, salles de spectacles, restaurants... Il est temps de prendre en considération ces besoins et de donner aux personnes dépendantes d'autres choix que de se lever à 10, 11 voir 12 heures le matin et se coucher à 19 heures !

La démocratie locale directe

Les conseils de quartiers doivent être revalorisés et repensés pour tenir compte des modes de vie et des horaires, afin que tous puissent y participer.

Créer des kiosques locaux de démocratie directe où les habitants pourraient trouver de l'aide administrative, et là aussi faire remonter des informations.

Pratiquer les referendums locaux.

Conclusion

Il fait « bon vivre » dans notre arrondissement mais de nombreuses améliorations doivent être apportées de manière à ne laisser personne sur le bord du chemin à une étape de sa vie. Nos propositions sont basées sur la volonté forte de donner à chacun la possibilité de vivre dans le 9ème quelque soit l'âge ou les difficultés rencontrées durant une vie. Nous ne voulons oublier personne !